

daß die besten Geschäftsmänner unseres Landes voll hoher Bewunderung sind für das deutsche Volk, für deutschen Wagemut und deutschen Erfolg und ganz besonders für Ihren Kaiser. Wenn Sie diesen Brief den Präsidenten oder anderen Beamten unserer Werke, die Sie zu besuchen wünschen, vorlegen, so wird Ihnen überall mit Freude Zutritt gewährt werden.“

Die Sachverständigkeit, die ich glaube, mir beimessen zu dürfen, erstreckt sich nicht auf das Gebiet maschineller Technik. Ich betone das, damit man nicht da von mir Aufschlüsse oder Vergleiche erwartet, wo ich dem Großen, das sich mir zeigte, nur Staunen entgegenbringen konnte, ohne daß ich abzuwägen imstande war, ob ähnliches oder noch besseres bei uns vorhanden ist. Nicht beschwert mit dem Ballast vorgefaßter Theorien, war ich meiner kaufmännischen Vergangenheit entsprechend darauf bedacht, das mächtige Getriebe von Amerikas Volkswirtschaft zu erfassen, in seinen Licht- und Schattenseiten, in seiner Festigkeit und in seinen Schwächen, unter Abwägung aller Faktoren und unter Erforschung der Grundlagen, auf denen drüben Handel und Gewerbe ruhen. Hier durfte es mir nicht genügen, in mich aufzunehmen, was der Tag bot, sondern ich mußte mich bemühen, tunlichst in den innern Zusammenhang einzudringen. Ich sage tunlichst und hebe dies mit Nachdruck hervor. Um den komplizierten Bau in allen seinen weitgeschichteten Teilen abzugehen und zu ergründen, reichen nicht Monate und reichen nicht Jahre aus.